

ASPECTOS ECONÓMICOS DE LA CIUDAD DE VILLAHERMOSA Y CAMBIOS SOCIALES POR LA EXPLOTACIÓN PETROLERA EN LA REGIÓN

Inés María QUILES
y Carlos BUSTAMANTE LEMUS*

El propósito de nuestra visita a Villahermosa tenía como objetivo visualizar la problemática local y recolectar información básica que nos permitiera, a través de un primer sondeo, evaluar el impacto socioeconómico de la explotación petrolera en esa ciudad, ya que como se sabe, es la región con mayor potencial de hidrocarburos hasta el presente. Para tal fin, se utilizaron tres canales informativos: 1) La información estadística elaborada recientemente por las dependencias gubernamentales locales; 2) los documentos internos y de divulgación elaborados por el sector privado; 3) las entrevistas, charlas y cambios de impresiones con habitantes de Villahermosa, representantes de diversos estratos sociales y ocupados en los sectores privados y gubernamental. A través de éstos pretendíamos conocer qué se está haciendo para hacer frente a los desequilibrios provocados por esa dinamización en la economía, tanto para la ciudad como para su «hinterland» con el que se establece su interdependencia social y económica.

Impacto económico por sectores

El proceso de transformación que a nivel de la estructura económica ha sufrido el estado de Tabasco y por consiguiente la ciudad de

* Investigadores del Instituto de Investigaciones Económicas, UNAM.

Villahermosa, su capital estatal, ha sido producto de la reciente explotación petrolera. Al ser una región cuya actividad económica giraba principalmente alrededor de la agricultura (comercial, de plantación tropical y cría de ganado), ha pasado a convertirse en una región industrializada, donde las actividades relacionadas con la extracción y explotación petrolera ocupan hoy día el interés principal.

De acuerdo a cifras de 1973, la industria petrolera en Tabasco generó un valor de producción de 2 687.9 millones de pesos, lo que significa el 22.66% del valor de producción total del estado. Dicha cifra resulta superior a la generada por el sector primario (21.73%) y a la de la industria manufacturera (19.59%).¹

En lo que respecta a la ciudad de Villahermosa, los datos obtenidos reflejan una situación similar. Ha pasado a un segundo plano la actividad agrícola y se han beneficiado los sectores industrial y comercial.

Sector industrial

En el informe que proporcionó el Ayuntamiento, se establece que en la ciudad de Villahermosa está concentrado el 90% de la actividad industrial.²

En 1979 y a principios de 1980 la pequeña industria generó un importante volumen de empleos con 381 establecimientos cuyo capital fijo se contabilizó en 75 millones de pesos. En éstas, destacan la fabricación de bloques y mosaicos y las de hielo y agua.

De otro lado están 16 establecimientos de mediana industria, destacando una planta de partes para perforación así como «Oleaginosas del Sureste», organizada por los productores de copra.

ESTABLECIMIENTOS DE GRAN INDUSTRIA

Empresa	Giro	Empleo	Capital estimado (miles de pesos)
Asbestolit del Sureste, S. A.	Productos de asbesto	185	\$ 60 000
Bimbo del Sureste, S. A.	Fábrica de pan	300	200 000
Frigorífico y Empacadora de Tabasco	Carne de res	500	50 000

¹ Datos obtenidos de Allub Leopoldo y Michel Marco A., *Industria petrolera y cambio regional en México. El caso de Tabasco*. Cuadernos del CIIS, núm. 5, México, 1980, p. 38.

² Informe de Ayuntamiento, febrero, 1980.

El objetivo a desarrollar por el gobierno del estado en términos de la actividad productiva es hacer de ésta una región altamente industrial. El propio informe del Ayuntamiento señala que en términos de estímulos fiscales, como precios diferenciales de energéticos y productos petroquímicos básicos y apoyo crediticio, tarifas preferenciales de servicios públicos, están orientados a impulsar las actividades industriales, no así la agrícola.³ Además la Secretaría de Asentamientos Humanos y Obras Públicas atenderá "prioritariamente las necesidades de ampliación y complementación de infraestructura y equipamiento para el desarrollo industrial". Más aún, el informe establece las actividades industriales que están interesados en impulsar:

Agroindustria: Productos para consumo humano; insumos para el sector agropecuario, y otros productos agroindustriales.

Bienes de capital: Maquinaria y equipo para producción de alimentos; maquinaria y equipo para la industria petrolera y petroquímica; maquinaria y equipo para la industria eléctrica; maquinaria y equipo para la construcción; equipo y transportes, y maquinaria y equipo industrial diversos.

Bienes de consumo no duradero: Textil y calzado, y otros productos de consumo no duradero.

Bienes de consumo duradero: Aparatos y accesorios de uso doméstico; equipo auxiliar de transporte, y equipo y accesorios para la prestación de servicios.

Bienes intermedios: Productos químicos; productos petroquímicos; productos minero-metalúrgicos; materiales para la construcción, y otros productos intermedios.

Por otro lado, a nivel de agencias, éstas están encaminadas hacia el mismo objetivo, mejorar y desarrollar al sector industrial.⁴ El objetivo general que persiguen todas ellas es "diagnosticar la proble-

³ En el informe no aparece ningún señalamiento en este sentido para el sector agrícola.

⁴ I. CANACINTRA. Objetivo: Apoyar el desarrollo de la industria de transformación.

II. CONALEP. Objetivo: Formación de profesionales técnicos para el desarrollo de la industria.

III. IMSS. Objetivo: Capacitación y adiestramiento técnico.

IV. SEP-DGTR's. Objetivo: Vinculación con el sector productivo.

V. SEPAFIN-DGIMP. Objetivo: Fomentar el desarrollo de la pequeña y mediana industria, propiciando y consolidando su organización.

mática del sector industrial a fin de diseñar planes y programas para su asistencia y desarrollo".⁵

Sector comercial

Al examinar los informes proporcionados por agencias e instituciones de Villahermosa, éstos reflejaron los siguientes indicadores.

El sector comercial está compuesto por 3 969 empresas, con un capital de \$ 2 752 272 996.00. Este sector absorbe 18 513 empleos. El total de establecimientos 3 043 (16.67%) son pequeños, ocupando el 63.74% del total del capital invertido. Estos últimos absorben el número mayor de empleos (41.75%), cubriéndose los otros con trabajo familiar.

Tales establecimientos son principalmente de origen tabasqueño (93%) al igual que la mano de obra utilizada (94.87%) y han tenido en los últimos 3 años un crecimiento muy rápido de acuerdo al informe proporcionado por la Cámara de Comercio de Villahermosa.

El mercado al que se orienta la actividad de este sector es el mercado local fundamentalmente.

Respecto a las necesidades que este sector demanda, se encuentran la de trabajadores en el área técnica, tales como secretarías (617) y cajeros. Tal situación fue manifestada por personas vinculadas tanto en el sector comercial como también en el gubernamental; este último se quejaba de la falta de secretarías capacitadas.

Actividad comercial

Existen en el municipio del Centro para 1980, 5 894 establecimientos comerciales, destacando por su inversión y generación de empleos en la ciudad de Villahermosa, el centro comercial "Bonanza" y el centro "Chedraui", con una inversión de \$ 200 000 000.00, respectivamente y con 300 a 400 empleados.

De los establecimientos registrados, ocupan un mayor porcentaje los destinados a las ventas de alimentos (321) y le siguen en importancia, los dedicados a prendas de vestir y artículos para el hogar (168).

⁵ Datos proporcionados por la Dirección de Promoción Industrial Municipal. Febrero, 1980.

CUADRO 1

PRINCIPALES ESTABLECIMIENTOS COMERCIALES

<i>Tipo de establecimientos</i>	<i>Número</i>
Total de establecimientos	5 894
Misceláneas	1 674
Comunes	2 496
Productos alimenticios elaborados	1 426
Venta prendas de vestir	186
Venta artículos de oficina	50
Expedición de bebidas	124
Ferreterías y tlapalerías	56

FUENTE: Informe del Ayuntamiento, marzo de 1980.

Sector agrícola

Por la descripción que del suelo hace la dependencia del "Municipio del Centro",⁶ éste es propicio para la agricultura en especial, para el cultivo de maíz, plátano, cacao, pimiento, pastizal y otros.

El siguiente cuadro ilustra la situación del sector agrícola en base a los cultivos y producción para 1980:

	<i>Hectáreas cultivadas</i>	<i>% con relación al total estatal</i>	<i>Producción total (Ton.)</i>
<i>Cultivos básicos</i>			
Maíz	2 000	4.68	2 200.00
Frijol	350	6.57	313.95
Arroz	40	1.03	64.0
<i>Cultivos perennes</i>			
Cacao	150	.36	110.85
Coco	550	1.77	510.5
Plátanos	2 200	25.88	49 266.88
<i>Otros</i>			
Papaya	28	68.29	560

⁶ Datos proporcionados por la SARH, en el *Municipio del Centro en cifras*, febrero 1980. De acuerdo al Informe. H. Ayuntamiento del Centro, Tabasco. El Estado de Tabasco ha sido dividido en cuatro regiones, siendo el municipio del Centro una de éstas y la ciudad de Villahermosa su cabecera principal.

En el sector de la industria de la transformación destacan productos derivados de la especialización agropecuaria de la región, tales como: elaboración de chocolates, cocoa, manteca de cacao, extracción y refinación de aceite, la matanza de bovinos y, la producción de azúcar, los cuales encuentran su principal mercado fuera del ámbito estatal.

Si bien, queda claro que con relación al sector agrícola no se ha hecho mucho y más aún, ha sido relegado a un segundo plano, el gobierno del estado de Tabasco ha implementado una política financiera que a nuestro juicio no favorece en mucho a dicho sector.

En el *IV Informe de Gobierno* se dice y citamos:

En relación con el financiamiento, instauramos desde 1977, el crédito a la palabra, es decir, hemos dado al campesinado tabasqueño un apoyo personal, bajo nuestra propia responsabilidad, confiando en la ancestral honestidad de nuestro pueblo y particularmente a los hombres del campo [...] los campesinos han pagado escrupulosamente sus deudas, sin haber firmado ningún papel y sin haber hecho ningún trámite. La única condición que se les impuso fue la de consagrarse con toda voluntad al trabajo.⁷

A través de esta posición, el gobierno establece una política de cacicazgo, de ayudas unipersonales y sin aparente compromiso, sólo el de la «voluntad» de trabajar. Con esta medida del «crédito a la palabra», el gobierno se desentiende de apoyar al campesinado y a la agricultura pues por el carácter del financiamiento, éste debe contar de pequeños «préstamos» los cuales posiblemente no sean suficientes para encarar las necesidades agrícolas. Por otro lado, no se hace ningún señalamiento respecto a ayuda técnica, de infraestructura que el sector necesita con lo cual se puede prever un estancamiento o retroceso del desarrollo agrícola en el sector ejidatario y minifundista.

⁷ Revista *Tabasco*, núm. 5, diciembre 1980, p. 7.